



Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO,
TIERRA DE FE,
MINERÍA Y
ASTRONOMÍA

Nº 46 - FEBRERO 2022

Mujeres andacollinas reciben certificación de programas “Aprendices” y “Mantenedoras” impulsadas por Teck Carmen de Andacollo



Gabriela Martínez, periodista y escritora andacollina, visita la comuna



PRESENTÓ SU LIBRO AMOR Y SEXO A LA CHILENA EN CENTRO CULTURAL

Dilan Valenzuela: Joven promesa y presidente de la Unión Comunal de la Cultura



PRETENDE ALENTAR LA MÚSICA LOCAL CON EL PROGRAMA ANDACOLLO REACTIVA CULTURA

Agrupación “Alegria de Vivir” ejecuta curso de chocolatería saludable



LA INICIATIVA ES FINANCIADA POR LOS PROYECTOS COMUNIDAD ANDACOLLINA TECK



A sus 27 años, asume el nuevo comandante del Cuerpo de Bomberos de Andacollo

Wilfredo Ochoa desde niño quiso ser bombero y sus sueños se cumplieron

Recibió la medalla de los 10 años de servicio, destacando su vocación y compromiso.

“Valeroso, sublime, esforzado; Gloria aquel que al deber consagrado salva vidas, riquezas, hogar”. Así expresaba hace más de 100 años la labor del bombero, el inmortal Rubén Darío. Y las palabras del poeta nicaragüense interpretan plenamente al nuevo comandante del Cuerpo de Bomberos de Andacollo, Wilfredo Javier Ochoa Cortés.

Este joven bombero andacollino de 27 años, y con 10 en la institución más noble y respetada por la ciudadanía, tiene una máxima que señala que “los sueños son para cumplirlos y no para que se queden en simples sueños”. Y claro, él lo siguió y lo cumplió, ya que “me llamó la atención ser bombero desde niño, así que apenas pude me inscribí y en diciembre del 2021 me dieron la medalla de los 10 años de servicios. Y a partir del 1 de enero del 2022 soy el nuevo comandante. He trabajado duro para eso, pues me he ido capacitando, desarrollando la vocación, y ahora puedo decir que cumplí un sueño”.

Medallas

Eso de recibir medallas y felicitaciones llena de orgullo a los bomberos, especialmente al comandante Ochoa, quien cuenta que siempre la gente se pregunta por qué no son funcionarios pagados y señala que es porque “todos los integrantes tienen vocación de servicio y en cada acción de emergencia la realizan con pasión y responsabilidad. Quizás si hubiese sueldo sería distinto, pues ya no sería tanto como vocación ni mucha pasión; sería una profesión más. Yo creo que es por eso que en las encuestas la ciudadanía tiene a bomberos como la institu-



Comandante Wilfredo Ochoa lleva 10 años como voluntario.

ción más querida y respetada del país”. Sobre la misma, dice que es un honor que bomberos sea reconocida por la gente y “esa ponderación de confianza que tienen en bomberos, es enriquecedora y nos energullece”.

Claro que no siempre son felicitaciones, porque no faltan los insultos, especialmente en las grandes emergencias, pero luego viene el respeto de la mayoría. Aunque aún les duele lo pasado el 2020, cuando en el Cerro El Peñón, del sector El Manzano, le robaron a la 3ra Compañía un equipo de comunicación avaluado en 7 millones de pesos. “Ellos atienden, espe-

cialmente accidentes vehiculares. Y actualmente, por culpa de ese robo, no tenemos comunicación con ellos; hay sectores que uno queda incomunicado. Es compleja esa situación. Ahora tenemos que generar esos recursos para poder adquirir ese implemento vital para comunicarnos”.

La “hora dorada”

A pesar de los problemas, el comandante Ochoa señala que “el tiempo de reacción a una emergencia es bueno”, y agrega que son una institución pequeña, en relación a otras de la región o del resto del país que tienen guardias.

“Acá no tenemos, sí una cuartera y una operadora radial que trabaja por turnos. Ellos son los primeros en recibir el llamado, y de acuerdo a la emergencia activan el sistema radial, el aviso y el sector de la emergencia. Desde que suena la sirena, son 10 a 15 minutos los que tienen los voluntarios en llegar desde sus hogares al cuartel, donde se tienen que equipar en unos 5 minutos, dependiendo de la gente que llega para cubrir una unidad. Luego dirigirse al sector de la emergencia, que son unos 10 a 15 minutos, dependiendo del sector. Pues bien, siempre tratamos de reducir el tiempo, porque en una emergencia nosotros tenemos una “hora dorada” para atender un caso como un accidente vehicular, que son emergencia donde se involucra una víctima. Por tanto, es primordial el tiempo; lo ideal es ir a una emergencia en el menor tiempo posible”.

El comandante Ochoa es ingeniero constructor, con mención en gestión de obras, es jefe de control de calidad y programación de una empresa que presta servicios en la minera, está pololeando y, por suerte, “me entienden, ya que en una emergencia estuve desde las 19 horas hasta las 5 de la mañana. Ah, también tengo un pequeño emprendimiento, que es una empresa en formación para abarcar el rubro minero. Es decir, trabajo en la minera y tengo una pyme. Si bien las fiestas no están en mi agenda, hay que darse el tiempo para compartir con los amigos. ¿Deportes? La bicicleta, que es mi pasa tiempo, por ahora se está oxidando. Pero lo primordial es ser bomberos, porque ese es uno de mis sueños cumplido”.

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA
WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT
PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BORQUEZ
LUIS MARTÍNEZ
FABIÁN BONILLA

DISEÑADORES

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN



COLABORADORES

HUGO ALMARZA
GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE





La periodista y escritora Gabriela Martínez presentó su libro a la comunidad andacollina.



La escritora junto a Cecilia Aguirre, encargada de la biblioteca y amante de la literatura.

El Barrio Martínez se llama así en honor a su familia

Gabriela Martínez Cuevas: La periodista y escritora andacollina trotamundos

Presentó su libro Amor y sexo a la chilena en la Casa del Encuentro Ciudadano.

"Amor y sexo a la chilena, de los misterios gozosos a los dolorosos". Es el título del libro que la periodista y escritora Gabriela Martínez Cuevas presentó en la Casa del Encuentro Ciudadano de Andacollo. Sorprendió que una escritora de Santiago llegara a la comuna a presentar su libro. Claro, muchos se preguntaron quién es ella, de dónde salió y por qué aquí, Gabriela Martínez Cuevas es andacollina.

Se declara dos veces casada, divorciada y sin hijos, "pero feliz con sus sobrinos". Cuenta que sus raíces son netamente mineras, tanto por el lado materno (Cuevas Gallardo) como paterno (Martínez Aguirre). Y orgullosamente, dice que "mi padre Wenceslao Gonzalo nunca tomó vacaciones y sólo descansaba los domingos. Esa es la impronta que recibí y por eso no le tengo miedo al riesgo, ni menos al trabajo".

En su trayectoria profesional dedicó más de 25 años a la enseñanza del periodismo en la USACH, además de contar con cursos de especialización en literatura y cine en la Universidad de Göttingen, Alemania. También cofundó en 2006 el Sello Editorial Publifahu de la Facultad de Humanida-

des de la Universidad de Santiago, editando variadas obras.

La escritora cuenta que por el lado paterno es nieta de los andacollinos por adopción que más hicieron por el desarrollo tanto del pueblo, como de la minería. Se trata de Juan Eduardo Martínez Ulloa, quien llega al mundo en Ovalle y se aventura en el ámbito minero. Casado con Ema Aguirre Videla, mujer empoderada como ninguna de entonces, "traen al mundo una preciosa nena, así como una saga de mineros (Luis, Juan, Wenceslao), un político Ubaldo (regidor y 2 veces alcalde de la localidad) y al conchito Germán".

Barrio Martínez

La nieta escritora dice que no le han brindado los reconocimientos que merece su abuelo Juan, quien adquiere la Compañía Minera Rosario y crea la Sociedad Minera Rosario de Andacollo. Además, trabaja la mina Tres Perlas y da trabajo a muchos mineros. También adquiere terrenos y a sus primeros trabajadores les regala espacios para que levanten sus casas y "en honor y

agradecimiento, son esos trapicheros y mineros que comienzan a hablar del Barrio Martínez que se extendía hasta el sector Casuto".

Gabriela Martínez también destaca los esfuerzos de su padre, pues "mi papá fue un minero de tomo y lomo". Dice que sabía reconocer el valor de cada piedra y se ilusionaba con cada carga que trasladaba a la ENAMI.

Pero desconoce qué manda debía cumplir su padre, el caso es que siempre trasladaba en andas a la Chinita. "Como se trataba de un favor, llegaba con el hombro al rojo vivo, pues no se ponía nada para mitigar el dolor". Agrega que sus padres se cobijaron en el amor a Cristo y su Santa Madre "para seguir transitando con el dolor terrible de perder a mi hermano Eduardo de 21 años; aunque luego vendría su nieta Andreíta a los 8 y así, sucesivamente".

La niñez

Relata que "es mi abuela Panchita, la partera del pueblo, - que era capaz de romper cualquier hielo al presentarse como le gustaba *Soy Francisca Dolores de Cuevas* - quien en septiembre de

1951 me trae al mundo en mi casa del entonces Barrio Martínez. Y allí, en esa casa llena de magia, colindante con la de mis abuelos, crecí junto a mis 4 hermanitos vivos (Sylvia, Germán Gonzalo, Eduardo y María Luisa). Debo decir que tuve una infancia llena de juegos, lecturas y entretenimientos".

Dice recordar con cariño a sus maestras de la Escuela 2. La madre Catalina y tantas otras, "como la madre Teresa, quien me enseñó a leer con el libro *El Ojo*". Y al no poder seguir estudios secundarios en Andacollo, se internó en los Sagrados Corazones y luego en el Liceo de Niñas, para luego estudiar tres años de sociología en la U. Católica del Norte, donde se tituló de periodista.

En definitiva, esta andacollina trotamundos, que hoy vive en Santiago y por algunos años se estableció en Göttingen, Alemania, donde estudió y se casó con un filólogo germano, solo tiene buenos recuerdos y agradecimientos de esos años donde fue cobijada por su pueblo natal, por lo mismo quiso lanzar aquí una de sus primeras obras que es parte de la saga *Amor y sexo a la chilena*.

ANDACOLLO CUENTA CON 4 ESTACIONES DE MONITOREO DE CALIDAD DEL AIRE: EL TORO, URMENETA Y CHEPIQUILLA DE TECK CDA Y HOSPITAL DEL MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE. LAS TRES ÚLTIMAS DISPONIBLES EN LA PLATAFORMA SINCA DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE ([HTTPS://SINCA.MMA.GOB.CL/](https://sinca.mma.gob.cl/)).

Agrupación “Alegría de Vivir” se capacita con curso de chocolatería saludable

El proyecto cuenta con un presupuesto cercano a los 10 millones de pesos y, además del financiamiento de las clases, también contempla la adquisición de una vitrina, termos y un kit de implementación para los 25 participantes del taller.



Con un entusiasmo admirable, las personas que integran la Organización de Padres y Amigos de Discapacitados (OPADIS) “La Alegría de Vivir”, están realizando un curso de chocolatería saludable que se ejecuta gracias al aporte de la Mesa de la Comunidad Andacollina Teck a través de los Proyectos CAT 2021.

La capacitación, denominada “La inclusión es mucho mejor con la Alegría de Vivir”, fue una de las propuestas más votadas por la comunidad en las elecciones ciudadanas de noviembre pasado y se enfoca en entregar nuevas capacidades a los niños, niñas, jóvenes y adultos de la organización, quienes en 10 clases impartidas por



la Academia de Gastronomía Patricia Cisternas, aprenderán diversas técnicas para elaborar chocolates tradicionales y también saludables, destacando productos para celíacos y diabéticos.

Carolina Pizarro, miembro de la organización y una de las alumnas del curso, valora el taller y explica que “estamos aprendiendo a hacer chocolates, el taller es muy entretenido y esto nos servirá para emprender. Ojalá pudiéramos seguir haciendo estos

cursos en la agrupación”, sostuvo la joven.

Por su parte, Ana Hidalgo, madre de una de las niñas de la OPADIS, también agradece la oportunidad y sostiene que “ha sido una bonita experiencia, gracias a este taller he podido compartir más con mi hija y me encanta la dedicación que los niños y niñas le ponen a sus actividades, son muy detallistas y hacen todo muy concentrados, lo que es un gran avance”, afirma.

Electromovilidad en Teck CDA: Positivo balance a seis meses de su implementación

La iniciativa se enmarca dentro de los proyectos que la compañía ha desarrollado para potenciar la eficiencia energética y el cuidado del medio ambiente.



En junio de 2021, Teck Carmen de Andacollo (CDA) incorporó 4 móviles 100% eléctricos a su flota de transporte de personal propio como comunitario a través de la empresa contratista Flex. Con este hito, se puso en marcha la implementación de la electromovilidad en la operación y hoy, a más de seis meses de funcionamiento, solo hay cuentas alegres.

Según detalla un informe realizado por la Superintendencia de Electricidad, Instrumentación y Control de Procesos de CDA, a la fecha y gracias al recambio de vehículos convencionales a eléctricos, se ha reducido considerablemente el uso de diesel, lo que trae aparejado la reducción de las emisiones de CO2 y un ahorro económico en los costos de funcionamiento.

Lo anterior supone que, gracias a la incorporación de estos 4 vehículos, se han dejado de utilizar 600 litros de diesel por mes, lo que equivale a una disminución total anual de 7200 litros. Esta cifra también implica que anualmente no

se generen más de 19 millones de emisiones de CO2 y que exista un ahorro económico que bordea los \$6 millones.

Erick Álamos, superintendente de Electricidad de CDA, expresa su conformidad con lo señalado en el informe, sosteniendo que “los resultados nos indican que estamos en el camino correcto, hemos mitigado emisiones y ayudado a tener un planeta más amigable para todos. Como compañía nos hemos propuesto ser referentes en temas de sustentabilidad y en ello estamos trabajando. Ahora debemos realizar seguimiento a este proyecto y continuar potenciando nuestra gestión energética”, afirmó el ejecutivo.

Cabe mencionar que la ejecución del proyecto electromovilidad contribuyó, junto a otras iniciativas, a que la operación fuese certificada por la norma ISO 50001:2018 sobre Gestión de la Energía.

PARA REALIZAR UNA TRONADURA, TECK CDA DEBE MONITOREAR LA DIRECCIÓN Y VELOCIDAD DEL VIENTO, LA QUE TIENE QUE SER SIEMPRE DE NORTE A SUR.

Mujeres se capacitaron en el rubro minero gracias a programas “Aprendices” y “Mantenedoras Andacollinas”

Las pasantías fueron impulsadas por Teck Carmen de Andacollo (CDA), siendo ejecutadas por Ceduc UCN y el área de Capacitación y Entrenamiento Mina de la compañía.



Aprendices Andacollinas 2021.



Mantenedoras Andacollinas 2021.

Con una solemne ceremonia realizada en dependencias de Casa Andacollo, 23 mujeres pertenecientes a los programas “Mantenedoras Andacollinas” y “Aprendices” que desarrolla Teck Carmen de Andacollo (CDA), recibieron su certificación que acredita que cursaron con éxito las mencionadas iniciativas.

En la instancia, Manuel Novoa, gerente general de la compañía, valoró la realización de las capacitaciones a la vez que resaltó el alto nivel de instrucción que recibieron las pasantes. “Estos programas buscan otorgar capacidades y oportunidades en las mujeres para que se puedan incorporar la minería. Hoy, nuestra industria, es uno de los rubros que mueve la economía

del país y necesitamos mucho personal para operar y mantener los equipos. Pero más allá de eso, estamos felices de preparar personas que pasaron un proceso formativo muy riguroso tanto en el ámbito teórico como práctico, y que hoy son capaces de trabajar en cualquier empresa de la pequeña y mediana minería del país”, finalizó el ejecutivo.

Los programas

Aprendices es un programa que Teck CDA y el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (Sence) han trabajado en conjunto desde el año 2010 para ofrecer a jóvenes de Andacollo, su primera experiencia laboral al interior de una operación de la gran minería del cobre.

En la versión 2021, la compañía tomó la decisión de seleccionar solo mujeres, quienes pudieron adquirir valiosos conocimientos y herramientas en el ámbito de la operación de camiones de alto tonelaje, que les permitirá aumentar su empleabilidad futura, especialmente en una actividad de relevancia para el contexto económico del país.

Carolina Arévalo, participante de Aprendices, comenta su experiencia afirmando que “fue un arduo trabajo tanto en lo práctico como teórico. Tenía amplias expectativas de esta iniciativa y se cumplieron todas, me esforcé mucho, estudié, adquirí mucho conocimiento y ahora me siento preparada para el mundo laboral”.

En relación a Mantenedoras Andacollinas, su objetivo es aumentar las posibilidades de empleabilidad y desarrollo laboral de las mujeres de Andacollo a través de la capacitación y experiencia práctica en la mantención de equipos y componentes de las áreas de Mina y Planta.

Para esto, 14 mujeres cumplieron con un cronograma de entrenamiento de diez meses, los que se dividieron en instrucción teórica y práctica, siempre bajo la supervisión y dirección del área de Capacitación y Entrenamiento Mina.

Al respecto, Nataly Nilo, pasante en Mantenedoras Andacollinas, expresó que “estoy completamente agradecida y contenta de terminar este proceso, ha sido de aprendizaje, de sentirse capaz y una experiencia que demuestra que podemos lograr lo que nos proponemos. Esto nos abrirá muchas puertas y por supuesto que para nosotras es beneficioso”, afirmó la pasante, quien también agradeció el apoyo y soporte que les brindaron los equipos de Teck con los que compartieron labores.

VELETAS INSTALADAS EN EL ACCESO A LA OPERACIÓN Y GLOBOS METEOROLÓGICOS SUSPENDIDOS SOBRE LA MINA, PERMITEN QUE LA COMUNIDAD VEA LA DIRECCIÓN DEL VIENTO CUANDO SE REALIZA UNA TRONADURA.

Toda la comunidad se sumó al Apagón por nuestros Cielos

Y la oscuridad total se hizo en Andacollo

La actividad fue liderada por la seremi de Ciencias de la Macrozona Norte y contó con el apoyo del municipio local.



La operación ya cuenta con todas sus luminarias de acuerdo a la Regulación de la Contaminación Lumínica (D.S.N°43/2012).

El 24 de enero se vivió el "Apagón por Nuestros Cielos", actividad que buscó identificar el impacto de la contaminación lumínica. Fue una fiesta ciudadana en Andacollo donde se realizaron concursos de fotografías, talleres sobre contaminación lumínica y astro turismo. Mientras que en la noche se fueron apagando las luminarias públicas hasta llegar a la oscuridad, a lo que también se sumó Teck CDA. Al respecto, el gerente general de la compañía, Manuel Novoa, indicó que están conscientes del valor que tiene contar con los cielos más limpios del mundo. Por lo mismo, contó que "día a día trabajan para tener una operación más sustentable".

Por su parte, la seremi de Ciencia, María José Escobar, señaló que "los cielos nocturnos de la región deben ser protegidos porque son fundamentales para continuar siendo un referente mundial para la investigación astronómica".

"Fue una oportunidad de poder medir directamente el impacto del alumbrado público de Andacollo en los cielos de la región", dijo el académico de la ULS, Guillermo Damke, integrante del equipo de investigación para el cuidado de los Cielos Nocturnos.

Integrantes de la Escuela de Verano de Andacollo visitan Teck CDA

La compañía también aportó a la Escuela de Verano donando 2 mil mascarillas y facilitando 4 pedestales de alcohol gel, además de 2 termómetros para la toma de temperatura.



Los niños y niñas compartieron con los trabajadores de la mina.

Con el objetivo de disfrutar de mañanas entretenidas, además de ver el proceso de producción de una faena minera, los niños y niñas pertenecientes a la Escuela de Verano del municipio local visitaron Teck Carmen de Andacollo (CDA) como parte de sus actividades estivales.

El recorrido fue realizado en dos jornadas, donde los visitantes accedieron al mirador Mina de la faena, desde donde observaron cómo trabajan los camiones de alto tonelaje. En el segundo día, el grupo fue llevado

hasta el área de compensación El Runco, donde pudieron conocer los esfuerzos que se realizan para preservar una gran cantidad de especies nativas de flora y fauna.

Hugo Urrutia, encargado de la Escuela de Verano, manifestó su alegría de poder concurrir hasta las dependencias de Teck, afirmando que "ha sido una visita muy interesante, sobre todo porque a los niños les encanta salir y para muchos de ellos fue la primera vez que ingresaban a la mina, por lo que se mostraron muy entusiasmados e interesados en aprender".

A través de la televisión y redes sociales mostraron su encanto PX5 y Pablo el de Las Voces lucieron talento en Festival de las Artes

En la tercera jornada del festival los dos artistas andacollinos dieron a conocer sus tres mejores temas.



PX5 presentó tres temas inéditos en el Festival de las Artes ARC.

Los artistas PX5 y Pablo el de Las Voces se dieron a conocer en toda la región gracias a la undécima versión del Festival de las Artes Región Coquimbo, ARC, organizado por la seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, que se realizó durante tres días y fue transmitido por distintos canales de televisión y redes sociales.

En la tercera jornada, realizada el domingo 30 de enero, les tocó el turno a los exponentes de la música urbana, donde los jóvenes andacollinos PX5 (Carlos Olivárez) y Pablo el de Las Voces (Pablo Guerrero), presentaron sus propuestas. PX5 lució tres estrenos, escritas y produci-

da por el artista e inició su actuación con "La Mommia", seguida de "Arra-aanka", donde se muestra el lado del rap conciencia y una reflexión sobre los abusos de los derechos humanos; para terminar con el tema "Rrreee Pegao", una propuesta de traer los ritmos urbanos brasileños al país.

En tanto, Pablo el de Las Voces, quien salió al escenario en segundo lugar lució sus tres temas junto a sus bailarinas: "Tóxica", producida por el mismo artista; "Tentándome", canción con la cual emprendió este viaje en un contexto más profesional, y con "En busca de lo mío" culminó su presentación.

EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE, ESTO COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO



La guitarra tampoco tiene secretos para el habilidoso músico.



Con el acordeón, uno de sus instrumentos preferidos.

Imparte clases en la Escuela de Talentos

Dilan Valenzuela: El hombre orquesta y presidente de la Unión Comunal de la Cultura

Asumió la dirección de la organización que buscará acercar la música a los barrios de la comuna.

El tiempo es oro. Eso lo sabe el nuevo presidente de la Unión Comunal de la Cultura, Dilan Valenzuela, pues a sus días les están faltando horas. Si eso de 24/7 no le está alcanzado para cumplir con sus labores de monitor en el taller de acordeón de la Escuela de Talentos, músico de la Banda Instrumental, integrante de la Banda ADN Tropikal, asistente de administración de la empresa contratista West, estudiante de educación especial y diferencial, además de haber realizado un curso de producción musical en la Escuela de Música Moderna.

Sonríe el músico de 25 años mientras revisa su agotada agenda. "Solo es cosa de organizarse", dice. Y, por ahora, además de cumplir su jornada laboral, está dedicado a la presentación de dos temas en el taller de acordeón, donde sus 10 alumnos presentarán Qué pena que siente el alma, de Violeta Parra, y El gorro de lana, de Jorge Yáñez. "Ahora se viene el examen y los alumnos deben mostrar lo aprendido en el taller realizado durante el año".

Enfatiza que tiene buenos alumnos y eso se debe a que algunos vienen del curso del año pasado, "pero lo importante es que tienen talento y ganas". Cuenta que el 2021 la mitad del taller se realizó online y sólo desde agosto las clases fueron presenciales. "Ahora esperamos que sea presencial, pues así los alumnos aprenden más. Ah, por cierto, eso tiene que ver con todos los talleres culturales de la Escuela de Talentos, que ha cobijado a más de mil alumnos en sus ocho años de servicio a las artes y cultura de la comuna".

La Unión Comunal

En lo relacionado a la Unión Comunal de la Cultura, el ex vocero y actual presidente electo por votación popular y amplia mayoría, destaca que han trabajado en los programas culturales financiado por la Comunidad Andacollina Teck (CAT) y ahora "comenzamos con un nuevo proyecto que se llama Andacollo reactiva cultura". Indica que mediante este proyecto se busca retomar las actividades culturales para los grupos musicales, artesanos y pintores. "Ya

está adjudicado, y ahora debemos realizar 7 cumbres musicales a partir de marzo".

Bajo su dirección, la UCCultura tendrá como objetivo potenciar más a los artistas emergentes e incluir más agrupaciones musicales a la Unión. También resaltar aún más a los que ya tienen trayectoria. "Lo importante es que el objetivo principal es llevar la música a los barrios, puesto que esta será una actividad itinerante, donde visitaremos los distintos sectores urbanos y algunas localidades rurales de la comuna".

Dilan Valenzuela, quien el año pasado ocupó la vocería de la UC-Cultura que cobija a unas 80 agrupaciones de artesanos, gestores y artistas, indicó que han tratado de ser una organización que impulsa y rescata la cultura local desde el 2014.

EL ADN

A este músico del sector Casuto el ritmo le corre por sus venas, ya

que aprendió a tocar instrumentos cuando era un niño, y junto a su padre y abuelo animaban las reuniones familiares. Y en el taller de guitarra, con el profesor Óscar Campusano, perfeccionó su talento, y en la Banda Instrumental "Humberto Escalante", con el profesor Mario Cifuentes, aprendió a leer partituras.

Se ríe y dice, modestamente, que "Toco teclado, guitarra, acordeón, batería, charango y trombón en la Banda Instrumental".

Rescata que en la agrupación ADN Tropikal, donde toca junto a su padre Alonso, no solo alegran las fiestas con las cumbias rancheras y corridos, sino que también el año pasado llevaron la alegría a los barrios. Lo hicieron en el "Camión musical" para alegrar a las familias más afectadas por la pandemia y "este año pensamos replicar esa actividad que fue bien recibida por la gente, pues no solo le entregamos música y alegría, también cariño y algo de alimentos. La idea es ser un aporte y lo hacemos a través de la música".



En esta época del año suben las temperaturas y aumenta la radiación.



Evita la exposición directa al sol entre las 10:00 y 16:00 horas.



Aplicar protector solar, de amplio espectro, con un factor de protección mínimo de 30.



Utilizar gorros, sombreros de ala larga y anteojos con protección UV400.



Los daños a causa de la radiación solar son acumulativos ¡Protéjete!



El COVID-19 sigue entre nosotros. Mantén las medidas de prevención y sobre todo ¡Utiliza mascarilla!